

配達お問い合わせ
購読お申し込み

0120-468-012

(6-21時、一部地域は平日10-18時)

定価 1か月1750円 (本体1620円、消費税130円)・1部70円



ひがしにほんだいにしんさい
東日本大震災
10ねん
「あの日」に学ぶ
国語 <上>

小学生新聞

2021 (令和3年) 3/18 木曜日

毎日小学生新聞編集部
郵便 〒100-8051 (住所不要)
ファクス 03-3212-2591 電話03-3212-0321
メール maishou@mainichi.co.jp

東日本大震災と防災について考える「『あの日』」に学ぶ」第5回は、「国語」へ上り、「被災者の心」です。震災の後、被災した人たちは、思いを俳句や作文などの言葉で表現することで、「あの日」の出来事や大切な人との別れ、自分の内面と向き合いました。それらの言葉は、震災が被災者の心に刻んだ傷の深さと、人の強さを教えてくれます。

五七五で向き合う

宮城県女川町は、津波で町の建物の7割が完全にこわれ、ほとんどの人が被災者になりました。灰色の景色の中で新学期をむかえた町立女川第一中学校(現・女川中学校)の全校生徒は2011年5月、心にかんだものを自由に詠む俳句づくりに挑みました。先生も生徒もおそろおそろの取り組んだ授業でしたが、生徒たちはす

べに五七五の言葉探しを始まりました。



イラスト・にしむらかえ

葉が見つからない日々が続いていました。自分

悲しみや希望を言葉に

生まれた句の一つが「見上げれば がれきの上に こいのぼり」です。句を詠んだのは当時は中学3年生だった原泉美さん(24)。津波で家が流され、ショックや落ち着かない避難所生活で、体調をくずしていた時のことでした。その少し前、車の窓越しに見た景色が頭にうかびました。港の近く、父親がぎ

- ▽見上げれば がれきの上に こいのぼり
- ▽ただいまと 聞きたい声が 聞こえない
- ▽夢だけは 壊せなかった 大震災
- ▽工事中 沈む私の 応援歌
- ▽うらんでも うらみきれない 青い海

もつらい。でも「家しかなくしてない私」が詠むならと考へ、「見上げれば」に「ポジティブ(前向き)」に「上を向いて生きよう」との思いを込めた」と言います。自らを奮い立たせる句でもあったそうです。その後、NHKラジオの国際放送で海外に発信され、はげましを込めた詩が世界中から集まりました。



女川いのちの石碑
千手観世菩薩の御尊像に
13年11月

泉美さんは今、被災後の経験から体の健康について学び、東京都内の保育園で米養生をしています。

句碑で避難呼びかけ

その他の句も震災の年の5か11月に詠まれたもので、「女川一中生の句あひから」小野智美編として本に、句が詠まれた一つ一

つ背景が書かれています。当時の中学生たちはその後、「1000年後の命を守りたい」と募金活動をして、町内全21地区に高台への避難を呼びかける石碑を建てています。地区によって違う俳句を選び、あの時、震災と向き合った子どもたちの思いも未来に伝えようとしていきます。

女川一中で俳句の授業

佐藤敏郎さん



◇プロフィール 1963年、宮城県石巻市（旧河北町）生まれ。震災で石巻市立天川小学校6年生だった次女を亡くしました。2015年3月に教員を退職。「大川伝承の会」共同代表として地元で語り部活動に取り組み、全国で講演をしています。



みんなでも共有できる

国語科教師として、女川一中での俳句授業の授業を担当しました。そのころはまだ東日本大震災の発生直後で、自分も次女を亡くして

張るね」も「頑張るよ」ではないところ、に気持ちが表れている。言葉ってすごいなと思いましたが、震災後に気づいたのは、実は震災後にみつけようとした言葉は教科書にあっただ、ということ。『夏草や 兵どもが 夢の跡』も「国破れて山河あり」も、



津波の被害にあった宮城県女川町で、街を見つめながら歩く人々。2011年3月14日

の風景と同じ。当時使っていた中学3年の教科書の始まりは、中島みゆきさんの「永久欠番」の歌詞で「どんな立場の人であろうと、いつかはこの世におさらばをする」とか「順序にルールはあるけど、ルールには必ず反則もある」なんて書いてある。被災した後、特別な授業をしながら、なんてあまり考える必要はないのかも。俳句は短いから、みんなでも共有できるの。彼らが高校生になった時に聞いてみると、俳句づくりの授業を通じて「一人じゃない」とか「こんなふうに考えてもいいのか」と思えたと言っていました。つらい経験は言

葉にしてもいいし、しなくてからすることです。起きる前にどうするか。高知県でついに防災教育の講演をした慶応大学の太木聖子教授は、「防災小説」というユニークな取り組みをしています。防災小説は、子どもたちに災害が起きたと想像してもらい、自分や家族がどうなるのか、細かく具体的な設定を考えて、最後は助かる物語にするというもの。防災は「みんな助かってよかった」というハッピーエンドじゃなきゃだめなんです。

た、これは震災が起きてからすることです。起きる前にどうするか。高知県でついに防災教育の講演をした慶応大学の太木聖子教授は、「防災小説」というユニークな取り組みをしています。防災小説は、子どもたちに災害が起きたと想像してもらい、自分や家族がどうなるのか、細かく具体的な設定を考えて、最後は助かる物語にするというもの。防災は「みんな助かってよかった」というハッピーエンドじゃなきゃだめなんです。